

# EL SANTUARIANO

*Periódico de intereses generales*

Publicación mensual

Director Eusebio M. Gómez

Año X

El Santuario, Junio 27 de 1931

Número 116

## Consagración

de la Prensa Católica al Sagrado  
Corazón de Jesús

“Jesucristo Sacramentado!

A Vos deben estar consagradas las cosas, pues sobre todas tenéis derecho, y con vuestro amor serán restauradas. De Vos han de recibir la fortaleza los que trabajan por extender vuestro reinado. y Vos que habéis bendecido a los que han sido vuestros Apóstoles, bendeciréis también a los que defienden vuestro honor y los derechos de vuestro reinado con el Apostolado, tan necesario en nuestros tiempos, del periodismo católico.

Por esto nos consagramos a Vos los que luchamos en defensa de los derechos y libertad de vuestra Iglesia, hoy fieramente combatida por la prensa impía, a la que nosotros queremos oponer la prensa buena.

Para atinar en esta labor ardua, a Vos nos damos y vuestro auxilio pedimos ¡Jesús Sacramentado! Guiad la pluma de aquellos de los vuestros que escriben para que triunfen de todos los errores. Avivad el celo de los que se dedican a propagar buenas lecturas para que en todas partes logren sustituir las malas. Excitad el desprendimiento de los que tienen, a fin de que cooperen generosos a la obra. Haced, en suma, que empuñando la enseña de vuestro reinado, hagamos retroceder al enemi-

go, y reinéis Vos, de polo a polo, en el tiempo, como reináis en la eternidad. *Así sea*”.



CRISTO REY

En la cumbre del Gólgota pendiente de ignominiosa cruz se halla el ungido del nardo suave, por la penitente; no se oye ni un murmullo, ni un ruido, ya se nubló su alabastrina frente, su pecho inmaculado fue ya herido, todo pasó... y escrito está en la historia. Mas... Ved a Cristo orlado con su Gloria.

¡Vedle! Resucitó, sus llagas bellas muestran a todos el amor profundo; ellas brillan, cual brillan las estrellas

en las noches hermosas de este mundo. Un ósculo filial estampo en ellas!  
¡No puedo más, en el amor me inundo!  
¡Yo te canto, te adoro, te entronizo en este pecho que tus manos hizo! Veinte edades pasaron. En el cielo El reinado del sol sigue constante, la tierra gira sin mudar su suelo... mas la fe de las almas, vacilante, pide a gritos de tí algún consuelo: mira que sufre, está ya agonizante.  
¡Ven, Cristo, ven, Colombia sin tí muera y hoy más que nunca, tu reinado quiere!

Ven, que la patria sin tí, nada pudo y para que tu reinado se eternice yo pido: sobre el cóndor del escudo tu sublime retrato se entronice, y que del alma en el lenguaje mudo un himno suba a tí que nos bendice.  
¡Ven, Cristo, la amada patria mía hoy quiere que tú reines con María!

Marco A. Robayo, F. S. S.

## Amor a María

(Continuación)

Debemos amar a María por sus excel-  
sas perfecciones.

(Véase el N° 114).

Estupefacto quedó Dionisio Areopagita cuando la contempló por primera vez. A no ser instruido por el Apóstol en las verdades de la fe, la hubiera adorado como a una diosa. La mayor dicha que gozó en este mundo el sabio Areopagita, fue haber visto a María en

Use Fósforos de  
Seguridad. “ESTRELLA”

ECONOMICOS.— SEGUROS.— NO PRODUCEN INCENDIOS.  
NO SON VENENOSOS.— CIA. FOSFORERA COLOMBIANA

## Oriente Antioqueño

carne mortal; haber recibido sus caricias y sus consejos maternales... Por las perfecciones del alma santísima de María, está Ella más cerca de Dios que cualquiera otra de las criaturas, comprendiendo en éstas a los mismos ángeles. Los resplandores de las más encumbradas inteligencias se eclipsaron a la aparición de María, como se eclipsa la luz de las estrellas cuando nace el sol. No hay conocimiento humano ni angélico que no esté en la inteligencia de María de modo muy más perfecto....

El amor de su Corazón Inmaculado no se puede comparar con el de criatura alguna. Nadie sabe amar como una madre. Ella jamás abandona al hijo en sus desgracias aunque haya sido muy ingrato. Nadie ama a Dios como María, porque es su Madre. Ningún sér creado nos ama a nosotros como María, porque es nuestra Madre. Ella entregó a su santísimo Hijo a la muerte, por salvarnos. Si algún suave lenitivo recibió en los días de la Pasión del Señor, ese lenitivo fue la salvación de las almas que resultaba de la sangre derramada de su Santísimo Jesús. Fácilmente se comprende con cuánta complacencia hubiera muerto por cada uno de nosotros (por mí, debe decir cada cual) si tal fuera el designio de la Providencia Divina, pues si de Ella dependiera, habría querido morir crucificada juntamente con el Hijo de sus tiernísimos amores....

### *Debemos amar a María por sus virtudes*

Todas las virtudes se hallan en Jesús, como en su fuente. La Santísima Virgen la refleja todas de modo perfectísimo, a causa de su encumbradísima perfección, así como un limpiísimo espejo refleja los objetos que se le colocan frente a frente. No así el resto de las criaturas, a causa de sus sombras....

María es violeta por su humildad; rosa por su belleza; lirio, por su pureza; azucena, por su castidad; torre, por su fortaleza; fuente, por su frescura; terebinto, por su bondad; fuego, por su amor; oliva, por su paz; paloma, por su sencillez; oveja, por su mansedumbre; mar, por su tribulación y su misericordia; vid, por sus frutos; jardín, por el conjunto de todas sus virtudes....

María es cielo, luz, día, paraíso, árbol de vida. María es arca de Noé, abismo de las aguas de la gracia; ramo de olivo; altar de propiciación; arco iris; escala de Jacob; puerta del cielo; aurora; zarza ardiente; tabernáculo. María

La región oriental de Antioquia, que viene figurando desde muchos años antes de ser descubierto el hermoso valle del Aburrá, asiento de la hermosa Medellín, desde la fundación de la antiquísima, culta y bella ciudad de Rionegro; esta

es nube que guía; trompeta sagrada que llama; asilo protector; vara que florece; estrella que alumbraba; pozo del consuelo. María es sostén de las almas débiles; montaña de bendiciones; escudo que favorece; sol que calienta; ciudad de refugio; cetro que domina; trono del Eterno; medianera entre Dios y los hombres; terror del demonio; lugar de reunión; lámpara y aceite y morada del Altísimo. María es ojo del ciego y pie del cojo; rocío bienhechor; dispensadora de las gracias; nodriza de las almas; misericordia creciente; mujer fuerte; campo inexpugnable; espejo sin mancilla; lazo de unión; compañera en la prueba y canal de gracias; lecho de reposo; tesoro de Dios; nuestro socorro; tribunal de misericordia; tierra que germina al Salvador; víctima y servidora; mar de amargura; Jerusalén desolada. María es la nueva Eva, madre de los vivientes; la nueva Raquel, por su hermosura; la verdadera madre de Moisés, recibiendo a su hijo para entregarle después, semejante en ésto a María que recibe al Niño de manos de Simeón para que cuide de El, y al fin le entregue a la muerte. María es más generosa que Rebeca, más cariñosa que Débora, más llena de mansedumbre que Abigail, más compasiva que Ester, más victoriosa que Judit, más atormentada que la madre de Tobías, y que Agar en el desierto, y que Resfa contemplando a sus dos hijos crucificados, y que Noemi entrando desfigurada y triste a Belén sin sus hijos y sin su esposo, muertos en nación extraña....

Todo lo más grande y más bello y más hermoso nos sirve para engrandecer a María; pero Ella está sobre lo más excelso entre las criaturas; porque es más bella que la aurora y más fresca que el clavel... más sencilla que la paloma y más prudente que la serpiente... más terrible que ejército en orden de batalla... más gloriosa y más atribulada que las mujeres gloriosas y atribuladas que nos refieren las santas escrituras.

Sobre María, sólo Dios, por sus encantos, virtudes, perfecciones, títulos y grandezas.

P. M. G., Pbro.

región, decimos, tiene una historia más importante de lo que muchos creen y es digna de mayores atenciones y de que se le mire con más respeto y consideración, aunque no fuera más que por esa pléyade de hombres ilustres en todos los ramos, grandes y heróicos en el patriotismo, y de los que han sido ornato de la Iglesia por sus virtudes y sabiduría: sacerdotes, obispos y arzobispos.

En venturosos artículos nos proponemos hacer conocer a Oriente y sus hombres, y principiamos hoy reproduciendo el honroso artículo publicado en el importante periódico "Ecos de Abejorral", al que agradecemos altamente, como agradecemos al digno hijo de Oriente, D. Jesús M. Espinosa, su autor.

### PROVINCIA ORIENTAL DE ANTIOQUIA

La noble tierra oriental de Antioquia, *Madre ubérrima* de augustos magistrados y guerreros; de soberbios paladines y campeones afamados, de historiadores y poetas, de ilustres pedagogos e ingenieros; madre fecunda que ostenta entusiasmada la tribu de Leví con cinco mitras y centenares de bonetes de abnegados sacerdotes, que son la gloria y sostén de la Montaña por su magna ilustración y sus virtudes. Yo, como un pequeño punto en el espacio, me ufano en reclamar que esa tierra es mi patria chica y el sagrado hogar de mis mayores, que mi padre amadísimo colocó con heroísmo la bandera de las damas de Marinilla al pie de la estatua del gran Libertador en Bogotá al derrocar la dictadura de Melo; que él cantó en tiernas endechas las glorias de la Esparta Antioqueña que encierra en su cementerio el sarcófago sagrado y venerable de sus gloriosos antepasados, que en lontananza y después de la Colonia desgarraron el delantal del esclavo y colocaron en sus sienes el gorrio frigio de la Libertad.

Me permito rememorar la muerte del gran tribuno Eliseo Arbeláez, en el sitio de Carolina, en la gran guerra del sesenta del siglo retropróximo; la pérdida de un ojo del coronel Eusebio Gómez en el Cauca en la batalla de La Honda al derrotar las fuerzas de Alzate y de Payán; la muerte del coronel Nepomuceno Jiménez, prócer de la Independencia, que, al tomar las alturas del Cabuyal, cerca de Cali, cayó en brazos del general Julio Arboleda y del capellán Joaquín Guillermo González; la muerte del doctor Rafael María Giral-



## El Edificio Gómez Duque



Cinco años há que se echaron los cimientos y se comenzaron los muros de este edificio ciñéndose a un plano moderno. Para ello hubo necesidad de destruir el antiguo edificio que sirvió por mucho tiempo de local para la escuela de varones, en donde se iniciaron en su formación moral e intelectual muchos hijos de esta población que después coronaron brillante carrera y hoy le sirven con gloria a los intereses de la Iglesia y de la Patria. El anhelo ferviente de una población reconocida quería ver transformadas las paredes envejecidas de este histórico plantel por los sólidos muros de relieves artísticos y de elegante fachada, que sirviera a las generaciones futuras como un monumento de la gratitud.

Con grandísimo entusiasmo se comenzó la obra, con la esperanza de verla en poco tiempo terminada. Desgraciadamente, no ha sido así. Hoy se ven sus muros como tumbas cinerarias en donde se recogen las flexibles hiedras y el tiempo cubre de sombras sus molduras. En el interior, se sienten aires de tristeza, de soledad y de muerte. Al entrar allí parecemos

do, grande entre los grandes de Colombia, virtuoso, sabio y justo, ilustre Gobernador de Antioquia en seis años, caecida en Santa Bárbara de Cartago, al frente de las trincheras del general Santos Gutiérrez, en la guerra del sesenta.

Para terminar, me es placentero evocar los valiosísimos servicios del patricio Don Abraham Moreno y sus hermanos; de la notabilísima descendencia de Don Teodosio Ramírez con sus hijos sacerdotes los sabios Ulpiano y José Joaquín, de los doctores Teodosio, Valerio y Felipe; del general Obdulio Duque, Ricardo Giraldo; Cesáreo Gómez; las de los generales Laureano y Joaquín García Rojas, y las de mil patriotas más que supieron llenar su misión sobre la tierra luchando con heroísmo por su Dios, por su Patria y su Derecho.

Deber de gratitud es también enviar saludo y parabienes al venerable Párroco de Marinilla señor Pbro. Mateo Toro, hijo preclaro de nuestra amada tierra de Abejorral por la fecunda labor en pro de la Iglesia y de la Patria.

*Jesús M. Espinosa.*

Abejorral, Mayo 21 de 1931.



SAN LUIS GONZAGA

oír las voces de nuestros antepasados que acusan nuestro olvido para los que quisimos honrar y dejamos abandonados. Al iniciar este edificio no creímos cosechar un desengaño. Fundadas esperanzas teníamos en el apoyo del Departamento y la Nación. Al colocar la primera piedra veíamos representada en ella las fuerzas de El Santuario, de Antioquia y de Colombia entera, porque debía ser edificio nacional. Realmente, allí queríamos no solamente engrandecer un edificio de muchas glorias, sí que también perpetuar el nombre de un egregio militar santuariano, quien después de haberse educado a la sombra de este local venerando, consagró su vida al servicio de la Patria; al héroe que como Girardot en el Bárbula, Páez en el Apure, Córdoba en Ayacucho, recibió con el bautismo de sangre el 16 de Junio de 1861 el grandioso nombre de "El león de Carolina"; al que sirvió con abnegación y sacrificio; al que enjugaba con el bálsamo de la caridad las lágrimas de la miseria; al que vivió con un corazón rebotante de bondad para su familia y sus amigos;

al que murió estrechando contra su pecho el áncora salvadora de la Cruz; al general *Eusebio María Gómez Duque*.

Con este nombre esclarecido se empezó el edificio en 1926 y no perdimos la esperanza de llevarlo a feliz término. En ese tiempo el Departamento atendió a nuestro justo clamor y envió su primer auxilio con el que se iniciaron los trabajos. Por desgracia, muy pronto empezaron a sentirse las estrecheces económicas que afectaron los fiscos municipales, departales y nacionales. En vista de estas dificultades se suspendió el edificio. Mucho se ha esperado y no debemos esperar ya más. Es tiempo de que nos enfrentemos de nuevo con esta obra que es de gran necesidad. No desmayemos. Movamos los resortes locales mientras llegan mejores días para la Patria. Ella sabrá entonces ayudar a los que movidos por un elevado sentimiento de gratitud, quieren llevar adelante un ideal ya empezado para inmortalizar el nombre de un personaje ilustre, benefactor de la sociedad, defensor incansable de los principios tutelares de la Religión.

Tenemos una Institución fundada en enero del año de 1927, iniciada por el noble y digno hijo de esta población, el Dr. Jesús María Arias. La "Alcancía del Progreso" se abrió con el fin de recaudar fondos para dicho edificio.

El Cuadro de Honor del Liceo León XIII fue comisionado para coleccionar dichos fondos. Las señoritas Mercedes Pineda y Concha Gómez, que encabezaban dicho cuadro, trabajaron activamente y recaudaron una suma de dinero con cuyos réditos se ha aumentado bastante. Este dinero, proyecta El Liceo invertirlo muy pronto en el mencionado edificio. La fecha más oportuna para ello es el próximo 11 de Agosto, aniversario del natalicio del general Gómez y ya que nada pudimos hacer en su centenario, el 11 de Agosto de 1925, preparémonos para que se reanuden los trabajos en el Edificio con una fiesta religiosa para pedir en ella por el bien espiritual del que fue "modelo de caballerosidad, abnegación y patriotismo" como lo calificara en memorable ocasión al general Eusebio M<sup>o</sup> Gómez un ilustre orador de la ciudad de Marinilla.

El Santuario, Junio de 1931.

*José Vicente Gómez.*

## Protección de las Industrias Nacionales

Ninguna nación podrá progresar, sin dar una protección sostenida a sus industrias, y sin fomentarlas de una manera especial y dando preferencia a éstas sobre las extranjeras. No queremos con ésto decir que se cierren las puertas al comercio internacional, al que consideramos supremamente interesante. Lo que sí quisiéramos y para lo que deseáramos tener las dotes necesarias sería para trabajar lesoneramente por que todos nos propusiéramos dar la preferencia al consumo de los productos nacionales y a que sólo se introdujera lo que Colombia no puede producir suficientemente para el consumo. Para esta propaganda beneficiosa quisiéramos poseer una pluma áurea y una influencia capaz de obrar sobre la voluntad de todos los colombianos.

En Colombia tenemos muchas fábricas de distintas clases que, fomentadas, podrían contribuir en gran manera a la independencia industrial. Tenemos fábricas de loza, porcelana, vidrio, telares, carpinterías, ebanisterías, etc., y si prefiriéramos sus productos, estas fábricas podrían ampliarse indefinidamente y nos evitarían la vergüenza de aparecer en el extranjero como gentes atrasadísimas.

Es una vergüenza que haya que introducir muebles para acá donde tenemos ebanistas notables, que para el trabajo en las ebanisterías haya que traer láminas de las finas maderas que de nuestros bosques se exportan en bloques para devolvérselas convertidas en aquellas. Los comerciantes extranjeros no se ríen en nuestra presencia, porque nuestro dinero no deje de ir a llenar sus cajas.

También tenemos artistas que pueden fabricar estatuas casi tan bellas como en Barcelona, y sin embargo a muchos párrocos colombianos les da pena que sus iglesias no exhiban estatuaria extranjera, a pesar de que conocemos imágenes de aquellas, de las que se avergonzarían nuestros escultores si fueran sus fabricantes. Por falta de estímulo dejan de adelantar mucho gran número de jóvenes artistas que protegidos, llegarían a ser honra de la Patria.

Siempre se ha dicho que la necesidad es madre de los inventos, y así es que la terrible crisis que atravesamos no debe amilanarnos sino que todos a una debemos proponernos a inventar la manera de desasirnos de ella, de poner reme-

dio eficaz, y el más eficaz creemos que sea fomentar de todos modos las industrias nacionales: la ganadería bovina porcina, etc.; la agricultura en todos sus ramos, incluyendo con entusiasmo el cultivo de las plantas textiles; las artes, bellas y comunes, etc. Así, no muy tarde, veríamos a nuestra Patria levantarse de su postración y elevarse, muy alto, por sobre otras naciones hoy superiores a la nuestra.

Pero para todo esto es necesario hacer a un lado el fiero egoísmo, la positivista avaricia y el inepto desaliento.

## La redención económica y fiscal por el banano

El benemérito patriota D. Manuel Dávila Pumarejo ha publicado un escrito, sólidamente documentado, en que prueba que el país se redimiría absolutamente en cuatro años, con sólo destinar a pequeños préstamos para industria bananera, los 10 millones de que se ha hablado, provenientes del monopolio fosforero. La síntesis del admirable escrito es ésta:

"La crisis obedece a la falta de trabajo del campo y de su producción agrícola; luego de la tierra debe salir la redención. La industria bananera es la que más pronto y más abundantemente hace rendir la tierra; una hectárea de bananos, en terreno libre de huracanes, produce al año 70 por ciento del capital invertido, y en terreno expuesto a ellos, el 45 por ciento. El cultivo de una hectárea vale (sin el valor del terreno) cuatrocientos pesos. Luego, a vuelta de tres o cuatro años, se habría triplicado, por lo menos el anticipo del monopolio. El Gobierno estaría rescatando ese capital y la Nación entera habría salido de la crisis por el volumen monetario circulante, como su consiguiente movimiento comercial". Eso sí que es dar en el clavo. En cambio, agregamos nosotros, destinar hoy millones a obras públicas, así sea el tren más urgente, es dar trabajo por pocos años a unos miles de desocupados de determinada región, favoreciendo a la vez la despoblación de los campos en esa misma región, y después... más desocupados y más crisis. Por otra parte, a qué tantas ferrovías y carreteras, si no hay qué transportar por ellas ni con qué pagar los pasajes? Mediten los cuerpos legislativos, autoridades, periodistas y cuantos puedan contribuir al bien positivo de la patria".

(De "El Carmen")

## Historia del Santuario

(FAMILIA DE ORTICES)

Don José Ortiz, nacido en Santa Marta de España, hijo legítimo de Francisco Ignacio Ortiz y Apolonia Francisca Vargas. Vino a Antioquia, siendo el primero que trajo este apellido. Casó con Juana Barahona, de la que tuvo un hijo llamado Luis. Don José casó en segundas nupcias con Victoria Moreno y de éstos nacieron Leonor y Ambrosia.

Don José Domingo Ortiz y Argota y Gertrudis Pastor, españoles, fueron padres de José M<sup>a</sup>, que se estableció en la ciudad de Antioquia y casó con Nepomucena Barcenilla y tuvieron por hijos a Gonzalo, que casó con Juana Martínez Montoya; Paula, con José Concepción Martínez; Juana, con Gregorio de Hoyos, que fue Juez de Hacienda de la Provincia de Antioquia. Descendientes de éste hay muchos en la ciudad de Antioquia.

Se hace constar que esta familia de Hoyos fué de Oriente.

(Continuará).

Ignacio Giraldo R.

## La obra de los catecismos

Esta obra, que tiene su asiento en Roma, en donde los mismos Pontífices se complacen en enseñar personalmente a los niños el catecismo, se ha extendido en forma de congregación por todas las partes del mundo y está enriquecida con gran número de indulgencias que ganan docentes y enseñados; por esto los Prelados se afanan con santo celo por establecerla en sus diócesis y arquidiócesis. Aquí en la Arquidiócesis de Medellín está establecida en todas las parroquias. En Medellín está a cargo del Seminario: los domingos a las 12 m. suben los seminaristas repartidos en grupos y con campanillas por las calles recogiendo a los niños y los conducen a los templos, a las escuelas, a las estaciones de los ferrocarriles y de los tranvías, y aun a campo raso. Allí concurren niños y aun adultos a recibir las hermosas enseñanzas que les muestran el camino del cielo.

Da consolador entusiasmo ver el celo con que los futuros levitas se dedican a esta magna obra, y acá en El Santuario vemos llenos de placer cómo nuestros amados pastores, las RR. HH. Salesianas con su Colegio, los jóvenes del Colegio de San Luis y otras personas

se dedican a este santo oficio.

La enseñanza del Catecismo proporciona grandes bienes espirituales y gozos indecibles. Napoleón Bonaparte, después de haber llegado a la cumbre de las grandezas humanas y haber experimentado la vanidad de éstas, desterrado en Isla de Santa Elena, encontraba el consuelo de sus penas en la enseñanza del Catecismo.

Nosotros que hace más de 50 años nos consagramos a esta obra, podemos afirmar que no hemos experimentado dicha más grande, después de nuestra primera comunión y siguientes, que la enseñanza del Catecismo, y por esto pedimos al Divino Dador nos conceda esta gracia hasta el fin de nuestra vida.

Ignacio Giraldo R.

**INDULGENCIAS PLENARIAS PARA EL CATECISMO**

"A todos los fieles cristianos que por espacio de media hora, pero no menos de veinte minutos, se dediquen a enseñar o aprender el catecismo por lo menos dos veces al mes, se concede indulgencia plenaria dos veces al mes en días escogidos al arbitrio, a condición de que confiesen, comulguen y visiten alguna iglesia u oratorio público y allí oren por las intenciones del soberano Pontífice. Se concede además indulgencia de cien días lucrables *toties quoties*.

(Acta Apostólica Sedis, vol. XXII, p. 343).

**Despedida**

Con el corazón lacerado me despedido de mis queridísimos santuarianos. Un sentimiento de profunda gratitud guarda hoy mi corazón y lo guardará siempre porque todos vosotros habéis sido muy buenos conmigo.

Quién creyera que días tan plácidos y gusto tan cumplido se habían de pasar tan pronto!

A los Reverendos Padres, mis queridos compañeros de labor en el dulce ministerio de salvar las almas, con qué pagaré tantas bondades que me han prodigado, tanto como me han tolerado! *Quantum bonum et quam jucundum habitare fratres in unum!*

A las Reverendas Hermanas Salesianas yo no les puedo pagar, ni mis palabras dicen nada para expresar la intensa gratitud que para con ellas guarda mi corazón.

Mis adorados niños, mis caros jóvenes, mis abnegados inspectores y catequistas con quienes pasé momentos tan deliciosos, mis santuarianos todos, cómo os habéis hecho

dueños de mi corazón!

La voluntad de Dios, sabroso alimento de los bienaventurados, es la que me separa de vosotros. En Medellín, lugar de mi nueva residencia, estaré siempre a vuestras órdenes; nunca os olvidaré porque ocupáis la parte mejor de mi corazón, y porque confío que vosotros me tendréis presente siempre delante del Dulcísimo Jesús Sacramentado y de la Santísima Virgen a quienes tanto debemos amar para que nos juntemos en el Cielo en donde ya no habrá separaciones que atormenten el corazón.

Al cielo pido bendiciones mil para todos vosotros que tan buenos habéis sido conmigo en todo el tiempo que tuve la felicidad de acompañaros.

El Santuario, 21 de Junio de 1931.

Jesús A. Gómez, Pbro.



PBRO. JESUS A. GOMEZ

Virtuoso e ilustrado Sacerdote, quien sigue próximamente para Medellín a donde ha sido destinado por sus superiores. "EL SANTUARIANO" despide muy atentamente a este benemérito levita y asiduo colaborador de esta hoja, a la vez que lamenta su separación, que Dios mediante, ha de ser transitoria.

**Fiesta de S. Luis Gonzaga**

Con derroche de piadoso entusiasmo, la juventud santuariana celebró la fiesta de su angélico Patrón el joven San Luis Gonzaga.

Mil doscientos jóvenes, después de 3 días de retiro, se acercaron al Sagrado Banquete a alimentarse con el Manjar divino para fortalecerse en la lucha por la vida.

¡Qué hermosos desfiles! parecían ejércitos en orden de batalla. Esos jóvenes y niños corrían al Divino Manantial, como los ciervos se-

dientos a las fuentes de aguas vivas de que nos habla el arpista de Sión.

Los ejercicios fueron predicados por nuestro amado Sr. Cura y por los Pbro. Joaquín M. Giraldo, Ramón Lubín y Jesús Antonio Gómez. Del 19 en adelante predicó el Rvdo. Padre Salcedo, de la Compañía de Jesús, con aquella unción que saben hacerlo los hijos de San Ignacio.

A las 12 m., del 20 de junio, la banda del Colegio dejó oír sus melodiosos acordes, a tiempo que los bronces sagrados daban alegres repiques, y atronadores cohetes retumbaban en los aires.

Después vísperas, salve, rosario y sermón.

El día 21, cuando los primeros destellos de la aurora asomaban en Oriente, los alegres acordes de la música, el repique de las campanas y alegres salvas, se dejaron oír. Luégo, misa de Comunión. A las 9, misa solemne a grande orquesta, y sermón; a la 1 p. m. Trisagio y a las 4 la gran procesión. En el atrio del templo se pronunció un hermoso discurso sobre la virtud de la castidad, comenzando con aquellas palabras de la Escritura: "Cuán hermosa es la generación casta".

Por la noche se puso el broche de oro al festival con salve, rosario y sermón, hermosísima velada y fuegos artificiales.

Los que tenemos la cabeza coronada por la nieve de los años, nos sentimos rejuvenecer al contemplar a nuestros hijos a la sombra de la misma bandera que nos cubrió en nuestra niñez y juventud.

Que Dios Nuestro Señor derrame sus bendiciones sobre la Sociedad de San Luis que ha sido la guardiana de la moral de nuestra querida población.

De corazón felicitamos a la amada juventud y le auguramos venturosos días de felicidad.

Ignacio Giraldo R.

**INFORMACION**

*Fiestas religiosas.* A pesar de que mayo estuvo lujosísimo en sus funciones religiosas, sobre todo en la celebración del Mes de María, no pudo aquel mes sobreponerse al mes de Junio que ha estado suntuosísimo en sus fiestas, en las cuales ha sobrealido el entusiasmo y el fervor. Con esplendor se ha celebrado el mes del Sagrado Corazón y las fiestas del Corpus, San Antonio, Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, la del primer viernes después de la octava de Corpus, pedida por el mismo Sagrado

Corazón y la solemnísima fiesta de San Luis Gonzaga, que podemos llamar la fiesta de la juventud. Esta simpática fiesta se viene celebrando anualmente hace 52 años y Dios quiera que hasta la consumación de los siglos.

Nuestro muy atento saludo al Rvdo. P. Salcedo, que vino a predicar las fiestas de San Luis.

De la misma manera saludamos atentamente al Rvdo. Padre Montoya, Superior de los Jesuitas de Medellín y al Rvdo. Hermano Arpidio Zuluaga A, que vino a visitar a su padre, D. Pascual, quien se halla gravemente enfermo.

También saludamos cordialmente al señor Antonio Gómez de M., que ha venido procedente de San Roque con motivo de la gravedad de su anciana madre.

Pbro. Jesús A. Gómez.—Este benemérito sacerdote, que desde hace bastante tiempo estaba en esta Parroquia, desempeñando el destino de Coadjutor, ha sido llamado por sus Superiores a Medellín, a donde va a desempeñar otro destino.

Es sobremanera notable la pérdida que hace El Santuario con la separación del R. P. Gómez, quien ha sido Director de la Sociedad de San Luis y del Catecismo, asociaciones que ha dirigido con asombroso tacto.

En El Santuario es unánimemente sentido el Padre Gómez, al que no solamente podemos asegurar que no deja un solo enemigo, sino que no hay uno solo que no lo ame con dilección, pues sus acrisoladas virtudes y su tacto social, le hacen acreedor al afecto general.

"EL SANTUARIANO" se une al sentimiento general de los santuarios para llorar la partida de su Padre.

Fiesta de la Prensa.—Esta importantísima fiesta tendrá lugar el 29 del mes en curso. En dicho día debemos implorar de Dios la protección de la buena prensa, y todos debemos ofrecerle el boicoteo a la mala y auxiliar en lo posible la buena.

#### LUCTUOSAS

Pedro Claver Giraldo.—Por un olvido se nos quedó sin registrar en nuestro periódico, el nombre del joven Pedro C. Giraldo, hijo de esta población que murió en Medellín. En su duelo acompañamos a su familia.

Felicidad Jiménez v. de P.—Después de larga enfermedad pasó a mejor vida esta estimable y virtuosa matrona. Muy cordialmente acompañamos en su pena a su estimable familia, entre los cuales está nuestro estimado y respetado

amigo el Sr. Pbro. Leandro Pineda J.

Delfina Giraldo v. de G.—Cruel enfermedad cardíaca llevó a la tumba a esta estimable y virtuosa señora, hermana de los Pbro. Rafael, Joaquín y José Dolores Giraldo, de grata recordación. Para su familia nuestra sincera condolencia.

Filomena Gómez de Z.—Muy joven todavía, murió esta bondadosa señora. Con su familia estamos en tan dura pena.

María Jesús Montoya v. de C.—Muy anciana ya, pasó a mejor vida esta respetable señora. Acompañamos en su pena a su familia.

María Jesús Gómez v. de Salazar.—También octogenaria murió esta señora. Nuestro sentido pésame para su familia. Como hay varias del mismo nombre y apellido, y de Salazar, advertimos que la finada era esposa de Teodomiro Salazar (q. e. p. d.) Acompañamos en el duelo a su familia.

Mariana González v. de Z.—También anciana esta virtuosa señora, pasó a mejor vida. Para su familia nuestro sentido pésame.

Murieron también los señores Cirilo Serna, Carmelo Quintero y la señora Eudisia Vásquez, de avanzada edad. Acompañamos a su familia en su duelo.

Ramón Castaño H.—Este venerable caballero, cargado de virtudes, ha muerto a la edad de 80 años. Hasta la última noche de Adoración Nocturna, lo vimos siempre con la mayor puntualidad como jefe de un coro a la hora que le correspondiera. Ya habrá recibido el premio de sus eximias virtudes. Fue en otro tiempo Alcalde cumplido en sus deberes, sin respetos humanos. Nos hacemos cordialmente participantes de la justa pena de su familia.

#### TARJETAS

Avelino Giraldo R. su Señora Julia Gómez de Giraldo y su familia, agradecen muy cordialmente a todas las personas que con sus visitas, tarjetas, cartas o de cualquier otra manera manifestaron participar en la pena con motivo de la muerte de su hijo y hermano Pedro Claver Giraldo.

El Santuario, junio de 1931.

### Bello ejemplo

Un niño de doce años acababa de alistarse como grumete a bordo de un buque mercante. No bien estuvo en alta mar, algunos marineros

le ofrecieron un trago de aguardiente.

—Excúseme, por favor—respondió el niño—prefiero no beber.

Sabiendo el capitán esta negativa, dijo al pequeño grumete:

Es preciso que aprendas a beber aguardiente, si quieres ser un verdadero marinero.

—Dispénsame, capitán, prefiero no hacerlo.

El capitán no estaba acostumbrado a oír a los grumetes discutir sus órdenes. Herido en su orgullo grita a un marinero:

—Toma esta sogá, y cuando este muchacho la haya conocido bien, veremos si sabe obedecer.

La orden fue cruelmente ejecutada, y el pobre niño recibió una dura corrección.

—Ahora, dice el capitán—¿beberás o no beberás?

—Si os place, prefiero no beber—respondió tímido el niño.

—Ah, persistes! Y bien, vas a pasar la noche atado a un palo mayor.

Dos horas después, el capitán se acordó del pequeño grumete.

Por orden suya, un marinero trepó a las jarcias y encontró el niño medio helado y sin movimiento. Cuando pudo sentarse, el capitán le ofreció una copa de coñac.

—Ahora, bébe, ésto, muchacho, y no olvides que hay que obedecer sin réplica.

—Si os place, prefiero no beber: Pero por favor, déjame decir por qué quizá así no hayáis de enojaros.

Y el pobre grumete empezó su narración.

—Eramos felices en nuestra casa, en otro tiempo, pero mi padre....

Ya no nos daba dinero para comprar pan, y un día vendió la casa y lo que contenía. Esto rompió el corazón de nuestra pobre madre.

Languideció algún tiempo, después murió. Pocas horas antes de su muerte, me llamó junto a su lecho, y me dijo:

—Juan, sabes lo que la bebida ha hecho de tu padre. Quisiera que me prometieseis no beber nunca bebidas que embriaguen. Sí, quisiera pensar que nunca has de hacer esa cosa maldita que ha motivado nuestra ruina y me conduce a la tumba.

Y yo le prometí llorando".

—¡Oh, capitán!—dijo el pequeño grumete con intensa emoción—¿querías verme faltar a la promesa que hice a mi madre moribunda? Yo no lo puedo, ni lo quiero.

A estas palabras, el capitán, de corazón duro, sin embargo, no pudo reprimir su emoción. Sus ojos se llenaron de lágrimas, y tomando al valeroso niño en sus brazos:

—Nó, nó, mi querido bravo— exclamó—guarda tu promesa, y si alguien tratase todavía de hacerte beber, ven a avisarme y nada temas.

(De "La Buena Prensa")

## El hogar

¿Dónde está la fuente de donde emana cuanto hace de la sociedad un culto? Está en el hogar. En el hogar donde tiene su nacimiento todo lo verdadero, lo bello, lo justo y donde el honor imprime en la frente de la mujer la estrella que hace brillar y recibir del hombre las más exquisitas consideraciones. La mujer de hogar guarda puro el nombre de sus padres para legarlo purísimo a sus hijos y siendo ésta la más enorme de sus responsabilidades, convierte el hogar en cátedra de enseñanza y jamás desmaya en la prédica y el ejemplo que tiene que inocular y grabar en el corazón de sus hijos, y para de este modo servir a Dios y enaltecer la sociedad que representa.

La madre sostiene enardecida lucha con las pasiones del mundo para borrarlas de la imaginación de sus hijos, donde sólo imprime la austeridad que impone la virtud y la rectitud de proceder que sólo imperan en el hogar establecido por el hombre como el más alto homenaje rendido a la moral.

Ante este alto homenaje es que la mujer que piensa, todo lo sacrifica: en él ve su trono y sabe que las venias que le recibe no tienen otro objeto que únicamente el mérito que las conquista. El hogar custodia a la mujer toda vez que él autoriza a rechazar todo lo que la moral rechaza.

Ninguna mujer de hogar acepta un lenguaje que envuelva malicia, aunque esté adornado con destellos de aurora, ni aun semejando un estrellado cielo esmaltado por el azul del infinito. Es la mujer de hogar el estímulo del hombre, el respeto a los principios que la moral encierra y la guía que conduce a la perfección humana. Si la mujer del paraíso perdió al hombre, la mujer del hogar lo purifica. Es la mujer de hogar la muralla donde se estrellan todas las pasiones humanas; ella no conoce flaquezas en el huracán de las pasiones; conoce su yugo pero no abdica el trono que el honor construyó para ella. Ante las mujeres de hogar, me descubro reverente, porque ellas, y sólo ellas, constituyen la regeneración del hombre! La mujer de hogar no cede, vigila; ella es alma que sólo ha campeado en el cristal de la inocencia y si en él percibe

una sombra, se horroriza.

Esta santa vigilancia, emanación de todo lo puro, es la que transforma al esposo en el mayor de sus hijos, porque si la mujer del paraíso perdió al hombre, la mujer del hogar lo salva.

G. A. Rodríguez.

## Pensamientos

—Las pasiones son los únicos oradores que persuaden siempre. Son un arte natural cuyas reglas son infalibles; el hombre más tonto que tiene pasiones, convence mejor que el más elocuente que carece de ellas.

—Mayores virtudes se necesitan para conducirse en la prosperidad que para soportar la adversidad.

—Si no tuviéramos defecto alguno, no pondríamos tanto empeño en descubrir los de los demás.

—Frecuentemente se hace alarde de las pasiones más criminales; pero la envidia es una pasión tímida y vergonzosa, que no nos atrevemos a descubrir nunca.

—No basta tener cualidades sobresalientes; menester es hacer buen uso de ellas.

—La mayor prueba de amistad no consiste en manifestar al amigo nuestros propios defectos, sino en hacerle ver los suyos.

## Fortaleza cristiana

En cierta ocasión hube de encontrarme con una pobre anciana, casi extenuada por el esfuerzo que hacía empujando hacia adelante una pequeña carreta.

La escarcha que cubría el camino, hacía la tarea doblemente difícil.

Jadeaba estrepitosamente, se paraba a cada paso falta de fuerzas, y en seguida volvía a la empresa con nuevo ardor.

Me dió lástima de ella, y el recuerdo de mi madre me acudió a mi mente, me impulsó a aproximarme a la anciana, que acababa de pararse otra vez.

—Oh buena anciana!—le dije sonriéndome.—lleváis allí una carga demasiado grande para vuestras fuerzas.

—Es verdad, hijo mío—me contestó ella parándose y limpiándose la frente, en la que el sudor se mezclaba con la escarcha.

Las fuerzas se van con los años, mientras que el peso que hay que arrastrar es siempre el mismo; y sin embargo, ved cómo Dios hace siempre bien todo cuanto hace. Jamás abandona a los pobres.

Le pregunté hacia dónde iba, y al ver que seguíamos los dos el mismo camino, puse la mano sobre una de las varas y le dije:

—Dejadme ayudaros, yo voy al mismo sitio que vos, por lo que no me causa ninguna molestia el empujar vuestro carrito.

Y sin esperar contestación eché a andar.

La pobre anciana no opuso resistencia, me dió sencillamente las gracias y siguió andando a mi lado.

Supe entonces que venía del mercado de hacer sus compras para revenderlas.

Hacia ya treinta años que vivía con ese comercio, el cual le había producido lo suficiente para educar a sus tres hijos.

—Pero una vez que hubieron crecido y estuvieron hechos unos robustos mozos, me los han quitado—dijo la pobre mujer.—Dos han muerto en la campaña, y el otro está todavía prisionero en Alemania.

—¿De modo que os encontráis sola, sin más recursos que vuestras fuerzas!

—¿Y al Protector de los que no tienen a nadie en el mundo, no le contáis para nada?

Mire usted, aun cuando sea vieja y pobre, la idea de que el Todopoderoso nos ve, nos juzga y todo lo tiene en cuenta, me sostiene. Cuando estoy muy cansada y parece que ya mis piernas no me pueden sostener, ¿qué hago? Me pongo de rodillas, le cuento todo lo que me apena, y cuando me levanto siempre tengo el corazón más desahogado.

Usted es muy joven para sentir esto. Pero día llegará en que pueda comprender por qué se enseña a los niños a decir todos los días: *Padre nuestro que estás en los cielos.*

No contesté, pero noté que una luz bienhechora llenó por completo mi alma.

Oyendo hablar a la pobre anciana, mi corazón latía fuertemente.

La veía toda temblorosa, con el cuerpo doblado, como si se inclinase para recoger su sudario, y me sorprendía verla más fuerte que yo.

Tan cierto es que el hombre necesita de otro punto de apoyo que no sean los mismos hombros, y que para tenerse firmemente en ese andamiaje que forma la vida, hay necesidad de una cuerda que esté atada en el cielo.

Cuando dejé a la revendedora me dió las gracias. Pero, a decir verdad, yo era quien le debía estar agradecido.

En efecto, ella había despertado

en mí unas ideas que mucho tiempo hacía dormían allá en el fondo de mi alma.

Llegué a mi casa muy preocupado con el encuentro que había tenido.

Aquella noche mi mujer estuvo bastante triste. Cenamos sin hablar una palabra. El niño se durmió. Después nos quedamos junto al fuego que se extinguía poco a poco.

Llegada la hora de acostarnos, cogí la mano de mi querida esposa, y le dije:

—Mira, hace ya mucho tiempo que sobrellevamos nuestras penas *completamente solos*. Pidamos a Dios que tome parte en ellas.

Y me puse de rodillas. Mi mujer hizo otro tanto sin decir palabra.

Empecé entonces a repetir una por una todas las oraciones que había aprendido en la niñez, y que después habían quedado como un depósito allá en un rincón del corazón. A medida que las palabras se me iban viniendo a la memoria, me parecía encontrarles un sentido para mí desconocido hasta entonces. Era un lenguaje que entendía por primera vez.

No sé si algo semejante ocurrió a mi mujer; lo cierto es que pronto la oí llorar muy bajito.

—Cuando me levanté, ella me abrazó sollozando, y me dijo:

—Has tenido una idea salvadora. Ahora que me has hecho pensar otra vez en Dios, me siento reanimada y conozco que he de volver a recobrar el valor.

Y en efecto, desde ese día, todo marchaba mejor en casa. Nuestros corazones se han aligerado. La oración de la noche es para nosotros una especie de descanso y refrigerio.

¡Pobre ancianilla!

No podía ella sospechar siquiera, mientras me contaba su vida, el bien que me hacía.

Después no la he vuelto a ver más, pero toda la vida la he bendecido.

E. Souvestre.

## Dentro de un siglo

será Colombia *invivible*, porque entonces *no habrá agua*, debido a la quema y tala de los bosques de que hoy son víctimas nuestras cordilleras.

Señores Congressistas,

Señores Diputados

de Asambleas:

cuándo iniciaréis la lucha contra tan espantosa catástrofe, que amenaza a Colombia?

(“El Carmen”).

## La transpiración limpia los poros

En un día de calor es corriente transpirar. Pero eso no es sudar, que es precisamente de lo que deseamos hablar.

Las mujeres que consideran a los baños turcos un delicioso descanso, dicen que dos días después de la sesión en el cuarto caliente, el cutis conserva un aspecto satinado. No quedan visibles las manifestaciones de un cutis enfermo y la epidermis se presenta joven y fresca. A la vez, toda la estructura de los tejidos faciales, las fibras y los músculos hace el efecto de que hubieran sido renovados.

Los atletas cuando hacen su adiestramiento, transpiran bastante. Los hombres de edad mediana que van a las instituciones de sanidad para entonar los músculos, son sometidos a ejercicios que abren todas las glándulas sudoríficas del cuerpo. Después se les hace un masaje vigoroso, luego nadan un poco y después descansan durante una hora.

Las mujeres que hacen una vida sedentaria y que no hacen otro ejercicio que ponerse polvos en la nariz y arreglarse las cejas, pueden lavarse bien la superficie del cutis, pero conservan sucios los poros del cuerpo, por falta de cuidado.

Los jóvenes corren, patinan, nadan, juegan a la pelota y mantienen en debida forma a los músculos. Esa actividad es natural y necesaria, porque es la creadora de la energía que mantiene las funciones de la máquina humana, le hace las reparaciones que necesita, produce el calor en el organismo y hace que todos los órganos cumplan su tarea en las condiciones debidas.

Si los deportes al aire libre no son posibles, porque es menester atender las obligaciones del hogar, bastan muchas veces las agitaciones de la casa para provocar los flujos de la sangre que proporcionan la reacción húmeda que necesita la estructura del cutis.

Las mujeres flojas y carentes de apetito deben hacer personalmente la limpieza de su casa. El lavado de los pisos y de los tableros del repostero, el acarreo de los platos y de las fuentes al comedor, les harán sentir, pocas horas después, ansias de comer. De esta manera, su cutis habrá experimentado también los agentes venenosos que se han mantenido insertos en el organismo. Cuando se arrojan los desperdicios del cuerpo, el es-

tómago pide combustible, y el comer es un placer.

Si se desea la belleza, hay que buscarla. La ociosidad jamás tiene cara hermosa y carece de la chispa que denota la vitalidad.

Las personas ociosas no tienen solamente el cuerpo flojo, sino también muchas veces el espíritu.

## El amor en el matrimonio

Sed gratas siempre a los sentimientos del hombre. Recordad—dice Elinor Glyn en su “Filosofía del amor”—que todas las demás mujeres que rodeen a vuestro marido mostrarán sólo su parte más agradable y halagadora sin tener el inconveniente del trato íntimo y diario. ¿Cómo podrá una mujer mantener a su esposo en calidad de enamorado cuando ella misma ha abandonado todos sus refinamientos de novia y adquirido hábitos fastidiosos que bastarían para desilusionar a cualquier hombre? Si una esposa ha hecho ya cuanto le es posible para ser, intelectual y físicamente, deseable a su marido, y no obstante, ha fracasado en su intento de conservar su amor, debe buscar causas más hondas, sean cuales sean, y una vez las haya encontrado sin importarle que el descubrimiento hiere su vanidad o su amor propio, debe emplear todo su talento en poner el remedio.”

**“Pensar en reconstruir a Antioquia, industrializarla y desembotellarla, y pensar en reconquistar para el comercio antioqueño los mercados que en otro tiempo surtía, es pensar en lo imposible si no se piensa en la Carretera al Mar”.**

## Tipografía Industrial

MEDELLIN

Si usted necesita un trabajo tipográfico de cualquier clase, como libros, hojas sueltas, carteles, programas, preventivos, folletos, etc., no vacile en visitar este establecimiento, en la seguridad de que lo dejará satisfecho no sólo por la calidad del trabajo que ejecuta sino por los precios al alcance de toda persona. Allí encontrará los más hermosos y modernos estilos de tarjetas de visita, de participación con lujosos monogramas, de sufragios y recordatorios y un escogido surtido de tipos en donde no le será difícil encontrar el de su agrado. Calle de Junín, frente a “El Colombiano”, N° 114. Teléfono 6-0-1.